

Dédicace de la Basilique du Latran 2025 — Nos églises, signes visibles du Christ

Dimanche dernier, nous avons déjà célébré une fête spéciale : le lendemain de la Toussaint, c'était le jour de prière pour tous les défunt. Nous nous sommes souvenu que chaque personne était appelée à la vie éternelle, parce que chacune a une dignité infinie. Et ce qui fonde notre dignité, notre vocation à connaître Dieu, c'est que chacun de nous est le *Temple de l'Esprit Saint*. Dieu veut habiter dans le monde, et particulièrement dans le cœur des hommes. Et aujourd'hui, en cette fête de la consécration de la cathédrale du Latran, nous nous souvenons aussi que le Seigneur veut habiter des *maisons de pierre* : nos églises qui sont les demeures de Dieu sur la terre, à la suite de l'ancien Temple de Jérusalem (dont nous parle l'Évangile de ce jour). Les églises, les chapelles, les cathédrales, les basiliques, *rendent visible* l'Église que nous formons : elles sont des lieux ouverts à tous, des lieux de prière et de témoignage. Bien sûr, il est possible (pour diverses raisons) de célébrer la Messe dans un autre bâtiment, et même en plein air. Mais la *visibilité* de l'Église – de l'assemblée des baptisés – à travers *les églises*, cette visibilité est nécessaire.

Nous connaissons sans doute plus ou moins l'histoire de la Basilique du Latran, dont nous célébrons aujourd'hui la consécration. Avec l'édit de Milan (312) qui permettait à toutes les religions d'exister, l'empereur Constantin donna un domaine à l'évêque de Rome, sur lequel le pape saint Sylvestre a édifié une église qui fut consacrée le 9 novembre 324. Ce fut la première église en Occident qui ait été consacrée publiquement, et elle porte fièrement le titre de « mère et tête de toutes les églises du monde ». Pour la première fois, le culte chrétien pouvait être célébré, non plus dans des maisons privées en se cachant, comme au temps des persécutons, mais *en plein jour*. Cette église est en même temps la cathédrale de l'évêque de Rome, le lieu symbolique d'où le peuple chrétien tout entier reçoit l'enseignement du Pape.

Avec cette cathédrale, l'Église apparaît donc aux yeux du monde comme elle est : une assemblée de prière, d'adoration, d'amour, convoquée par le Seigneur. Dans le peuple de Dieu, visible par tous, chacun a sa place et sa vocation, chacun est indispensable. L'assemblée est nécessaire à la vie de l'Église : personne ne peut être chrétien de manière isolée. L'Église n'est elle-même que si elle est communautaire, visible, accueillante, joyeuse : Temple de l'Esprit Saint où Dieu habite, *signe visible* de la grâce de Dieu pour ceux qui la rencontrent.

Pour nous chrétiens, nous rassembler dans une église, ce n'est donc pas seulement une question de « commodité ». Bien sûr, on prie mieux, on chante mieux quand on est ensemble ! Mais il y a bien plus que cela. La communauté de l'Église, c'est la maison de Dieu, le Temple de l'Esprit et le Corps du Christ : comme le disait saint Paul aux Corinthiens [deuxième lecture], « vous êtes un sanctuaire de Dieu, et l'Esprit de Dieu habite en vous ». L'Église est habitée par l'Esprit, elle est le Corps du Christ qui se montre à tous les hommes. Il y a deux mille ans, le Fils de Dieu a voulu prendre un corps humain, se rendre *visible* aux yeux de ses contemporains ; à notre tour, dans l'Église, comme membres du Corps du Christ, nous sommes appelés à rendre visible ce Corps pour nos contemporains. L'Église, selon une citation bien connue (Bossuet), c'est « *Jésus-Christ répandu et communiqué* » : et nous, qui formons l'Église, nous avons la responsabilité de montrer Jésus aux yeux du monde.

Tous les hommes ont soif de rencontrer le Christ, et nous pouvons ainsi être témoins dans l'Église : *faire voir le Christ*. D'une part, par l'adoration, le culte de Dieu, et c'est le rôle de nos églises visibles et des messes qui y sont célébrées. Une célébration, une cathédrale comme celle du Latran, disent quelque chose de la grandeur de Dieu ! Et puis d'autre part, par la *charité*, l'Amour dont témoignent les Saints : ils rendent visible la sollicitude du Seigneur pour les plus pauvres. À travers tout cela, les hommes d'aujourd'hui rencontrent Jésus, aussi sûrement qu'ils pouvaient le rencontrer autrefois en Galilée.

Dans l'Église, tout chrétien est appelé à vivre, à agir en membre du Corps du Christ pour *rendre visible* ce Corps : chacun selon sa propre vocation. Certains sont de grands Saints : Martin, Benoît, etc. Ils rayonnent, et sont magnifiques comme la cathédrale du Latran ! D'autres sont discrets comme une chapelle de campagne. Mais c'est toujours le même Esprit qui habite en eux.

Le Temple de Dieu, c'est le Christ, et c'est chacun des baptisés : ne faisons pas de cette maison une « maison de commerce », mais vivons pleinement comme membres du Corps du Christ, Temples de l'Esprit Saint.